
5 / 5 - 1081 / 3 - 89 / 90 

Belgische Kamer 
van Volksvertegenwoordigers 

GEWONE ZITTING 1989-1990 

22 FEBRUARI 1990 

WETSONTWERP 

houdende aanpassing van de 
begroting van de diensten van 
de Eerste Minister van het 
begrotingsjaar 1989 (19) 

(Sector Wetenschapsbeleid) 

VERSLAG 

NAMENS DE COMMISSIE VOOR 
HET BEDRIJFSLEVEN EN HET 
WETENSCHAPSBELEID ( 1) 

UITGEBRACHT DOOR 
DE HEER BARTHOLOMEEUSSEN 

Dit wetsontwerp werd besproken in openbare commissie 
vergadering. 

( 1) Samenstelling Yan de Commissie : 
Voorzitter: de heer Vankeirsbilck. 

A. - Vaste leden : 
C.V.P. H. Dumez, Mevr. Kestclijn 

Sierens, HH. Vandebosch, 
Vankeirsbilck, Van Rom 
paey. 

P.S. HH. Collart, Gilles. 
Mevr. Jacob, Tasset, To 
mas. 

S.P. HH. Bart'holomeeussen, 
Dielens, Verheyden. 

P.V.V. HH. Corto i s , iJeswaene. 
Taelman. 

P.R.L. HH. Michel IL. l, Olivier I L.1. 

P.S.C. Mevr. Corbisier-Hagon, H. 
Hiance. 

V.U. HH. Candries, Vangansbe 
ke. 

Ecolo/ H. Cuyvers. 
Agalev 

B. - Plaatsvervangers : 
HH. Beerden, Bourgeois, De Roo, 
Moors, Olivier IM.1, Van Parys. 

HH. Burgeon IW.I, De Raet, Donfut, 
Eerde kens, Harmegnies I M.1, 
Henry. 
HH. Lisabeth, Sleeckx, Van der 
Maelen, Van der Sande. 
HH. Berben, Bril, Daems. Verberck 
moes. 
HH. Cornet d'Elzius, Hazette, 
Kubla. 
HH. Antoine, Beaufays, Lebrun. 

HH. Pillaert, Vanhorenbeek. Ver 
vaet. 
HH. De Vlieghere. Simons. 

Zie: 
5 / 5 · 1081 - 89 / 90 : 

- N' 1 : Ontwerp overgezonden door de Senaat. 
- N' 2 : Verslag (Sector Eerste Minister!. 

5 / 5 - 1081 / 3 - 89 / 90 
--------··----·---·----·--·--··-·· ····---- ----------- 

Chambre des Représentants 
de Belgique 

SESSION ORDINAIRE 1989-1990 

22 FÉVRIER 1990 

PROJET DE LOI 

ajustant le budget des services 
du Premier Ministre de 

l'année budgétaire 1989 (19) 

(Secteur Politique scientifique) 

RAPPORT 

FAIT AU NOM DE LA COMMISSION 
DE L'ECONOMIE ET DE LA 

POLITIQUE SCIENTIFIQUE (1) 

PAR 
M.BARTHOLOMEEUSSEN 

Ce projet de loi a été examiné en réunion publique 
de commission. 

( 1) Composition de la Commission : 
Président: M. Vankeirsbilck. 

A. - Titulaires: 
C.V.P. M. Dumez, Mme Kestelijn 

Sierens, MM. Vandebosch, 
Vankeirsbilck, Van Rom 
paey. 

P.S. MM. Collart, Gilles, 
Mme Jacobs, T'asset , To 
mas. 

S.P. MM. Bartholomeeussen, 
Dielens, Verhevden. 

P.V.V. MM. Cortni s, -Dcswacne, 
Taclman. 

P.R.L. MM. Michel 1L.1, Olivier 
1 L.1. 

P.S.C. Mme Corbisicr-Hagon, M. 
Hiance. 

V.U. MM. Candrics, Vangansbe 
ke. 

Ecolo/ M. Cuyvers, 
Agalev 

B. - Suppléants : 
MM. Beerden, Bourgeois, De Roo, 
Moors, Olivier (M.J, Van Parys. 

MM. Burgeon (W. l, De Raet, Don fut, 
Eerdekens, Harmegnies (M.1, 
Henry. 
MM. Lisabeth, Sleeckx, Van der 
Maelen, Van der Sande. 
MM. Berben. Bril, Daems, Verberck 
moes. 
MM. Cornet dElzius. Hazette, 
Kubla. 
MM. Antoine, Beaufays, Lebrun. 

MM. Pillaert, Vanhorenbeek, Ver 
vaet, 
MM. De Vlieghere, Simons. 

Voir: 
5 / 5 - 1081 · 89 / 90: 

- N° 1 : Projet transmis par le Sénat. 
- N" 2: Rapport (Secteur Premier Ministre). 

S.--1884 
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Uw Commissie heeft deze begrotingsaanpassing 
besproken in haarvergaderingvan woensdag 14 febru 
ari 1990. 

INLEIDENDE UITEENZETTING V AN 
DE STAATSSECRETARIS VOOR 

WETENSCHAPSBELEID 

De Staatssecretaris voor Wetenschapsbeleid stelt 
vast dat de begroting wetenschapsbeleid vooralsnog 
onder de begroting van de Diensten van de Eerste 
Minister ressorteert. Hijwijst erop dat de voorgestelde 
aanpassing o.m. te wijten is aan een verschuiving van 
behoeften. Met betrekking tot Wetenschapsbeleid is 
het soms moeilijk vastleggingen en ordonnancerin 
gen te koppelen aan bepaalde programma's, vanwege 
de vele imponderabilia. 

Daarnaast moet rekening worden gehouden met de 
vertraging die werd opgelopen bij het uitwerken van 
de samenwerkingsakkoorden, in uitvoering van 
artikel 6bis, § 3, van de bijzondere wet van 8 augus 
tus 1980 tot hervorming der instellingen ingevoegd 
door de wet van 8 augustus 1988. Het koninklijk be 
sluit terzake is goedgekeurd door de Ministerraad en 
is voor advies naar de Raad van State. 

Vervolgens bespreekt de Staatssecretaris meer in 
detail de belangrijkste verschuivingen in titel II (zie 
wetstabel in Stuk Senaat n' 800/1, 1989-1990, blz. 18- 
22). Het gaat hier vooral om een verschuiving in de 
noden voor de ruimtevaartprogramma's (bedrag van 
de opvragingen vanwege het Europees Ruimteagent 
schap). Daarnaast is er sprake van een vertraging in 
de Airbus-programma's en in bepaalde impuls 
programma's. 

ALGEMENE BESPREKING 

De heer Vandebosch stelt een drietal vragen: 

1. De Staatssecretaris stelde dat de Begroting voor 
Wetenschapsbeleid « vooralsnog» deel uitmaakt van 
de Begroting van de Diensten van de Eerste Minister. 
Welke betekenis moet aan deze verklaring worden 
gehecht? 

2. In ons land worden vaak plotse wijzigingen 
vastgesteld in de gevolgde koers met betrekking tot 
wetenschappelijk onderzoek. In deze context is het in 
derdaad noodzakelijk om het overleg tussen enerzijds 
de nationale overheid en anderzijds de Gewesten en 
Gemeenschappen te regelen. Het desbetreffende ko 
ninklijk besluit zou zich momenteel bij de Raad van 
State bevinden. Spreker kreeg graag meer uitleg over 
de voorziene samenwerkingsprocedure en meer 
bepaald met betrekking tot het leefmilieu en vooral 
het Antarctica-onderzoek : vindt hierover overleg 
plaats met de regionale ministers voor leefmilieu ? 

Votre Commission a examiné cet ajustement bud 
gétaire au cours de sa réunion du mercredi 14 fé 
vrier 1990. 

EXPOSE INTRODUCTIF DU SECRETAIRE 
D'ETAT A LA POLITIQUE 

SCIENTIFIQUE 

Le Secrétaire d'Etat à la Politique scientifique déclare 
que le budget de la politique scientifique fait toujours 
partie de celui des Services du Premier Ministre et in 
siste sur le fait que le présent ajustement est dû 
notamment à la fluctuation des besoins. En matière 
de Politique scientifique, les nombreux impondérables 
font qu'il est parfois difficile de fixer avec précision les 
engagements et ordonnancements nécessaires à cer 
tains programmes. 

Il faut également tenir compte du retard survenu 
dans l'élaboration des accords de coopération en exécu 
tion de l'article 6bis, § 3, de la loi spéciale de réformes 
institutionnelles du 8 août 1980, modifiée par la loi du 
8 août 1988. L'arrêté royal en la matière a été ap 
prouvé par le Conseil des ministres et est soumis à 
l'avis du Conseil d'Etat. 

Le Secrétaire d'Etat commente ensuite les princi 
paux transferts opérés dans le cadre du titre II (voir 
Doc. Sénat n° 800/1, 1989-1990, pp. 18-22). Ces trans 
ferts résultent essentiellement de la fluctuation des 
besoins des programmes de recherche et de technolo 
gie spatiales (appels de fonds de l'Agence spatiale 
européenne). Il est en outre question d'un retard dans 
les programmes Airbus et dans certains programmes 
d'impulsion. 

DISCUSSION GENERALE 

M. Vandebosch pose trois questions: 

1. Le Secrétaire d'Etat a déclaré que le budget de 
la Politique scientifique fait « toujours» partie inté 
grante du budget des Services du Premier Ministre. 
Quel est le sens exact de cette déclaration ? 

2. On constate souvent, dans notre pays, de brus 
ques changements de cap dans le domaine de la poli 
tique scientifique. Il s'impose dès lors, dans ce contex 
te, d'organiser la concertation entre l'autorité natio 
nale et les Régions et Communautés. L'arrêté royal 
destiné à régler cet aspect se trouverait actuellement 
au Conseil d'Etat. L'intervenant demande des préci 
sions en ce qui concerne la procédure de coopération 
envisagée, plus particulièrement dans le domaine de 
l'environnement et de la recherche en Antarctique : y 
aura-t-il une concertation à ce sujet avec les ministres 
régionaux de l'Environnement? Il va de soi qu'il est 
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Coördinatie van de onderzoeksinspanningen terzake 
is immers zowel essentieel als vanzelfsprekend. 

3. In zeer recente kranteberichten werd gesteld 
dat de huidige Staatssecretaris voor Wetenschaps 
beleid met een door zijn voorganger achtergelaten 
tekort van 4 miljoen op de werkingsmiddelen van het 
kabinet werd geconfronteerd. Bestaat er een verband 
tussen dit tekort en de voorliggende - of een even 
tuele toekomstige - begrotingsaanpassing ? 

De Staatssecretaris voor Wetenschapsbeleid geeft 
volgende antwoorden: 

1. De Begroting Wetenschapsbeleid zal waarschijn 
lijk een onderdeel blijven van die van de Diensten van 
de Eerste Minister. Wel zal worden getracht meer 
klaarheid te scheppen, wegens de versnippering van 
de middelen voor wetenschapsbeleid over vele ver 
schillenùe begrotingen. Er wordt momenteel gewerkt 
aan de ontwikkeling van een horizontaal systeem, dat 
alle onderzoeksinspanningen van alle departemen 
ten groepeert. Aldus zal bij de bespreking van de be 
groting een duidelijker overzicht worden verkregen 
van alle inspanningen die inzake wetenschapsbeleid 
worden geleverd. 

2. De gewestvorming is in elk geval een voldongen 
feit. Er is een procedure nodig om zo goed en zo snel 
mogelijk de samenwerking tussen Staat en Gewesten 
en Gemeenschappen te organiseren. De Staatssecre 
taris hoopt hiermee klaar te zijn tegen maart-april 
1990. Hij is alleszins bereid om - op basis van de 
aan de Raad van State voorgelegde tekst - tijdens 
een Commissievergadering de uitgewerkte procedure 
te bespreken. Deze eventuele bespreking zal wel vrij 
globaal dienen te zijn. Hij besluit dat waarschijnlijk 
nog veel overleg en goede wil nodig zal zijn bij de 
toewijzing van bepaalde deelmateries aan het ene of 
het andere gezagsniveau. 

3. Wat de geciteerde kranteberichten betreft, be 
nadrukt de Staatssecretaris dat hij zich, om politieke 
en deontologische redenen, van elke commentaar dient 
te onthouden. Zijn voorganger zal alleszins een recht 
op antwoord publiceren in de pers. Het gaat hier trou 
wens om werkingskredieten voor 1989. 

* 
* * 

De kredietaanpassingen, die de sector weten 
schapsbeleid betreffen, worden aangenomen met 15 
tegen 1 stem. 

De Rapporteur, De Yoorzitter, 

M. BARTHOLOMEEUSSEN E.VANKEIRSBILCK 

essentiel de coordonner les efforts de recherche dans 
ce domaine. 

3. Tout récemment, on a pu lire dans certains arti 
cles de presse que l'actuel Secrétaire d'Etat à la Poli 
tique scientifique a dû faire face à un déficit de 4 mil 
lions de francs sur les moyens de fonctionnement du 
cabinet, hérité de son prédécesseur. Existe-t-il un lien 
entre ce déficit et l'ajustement budgétaire proposé, ou 
un éventuel ajustement ultérieur ? 

Le Secrétaire d'Etat à la Politique scientifique four 
nit les réponses suivantes : 

1. Le budget de la Politique scientifique continue 
ra probablement à faire partie intégrante de celui des 
Services du Premier Ministre. On s'efforcera cepen 
dant de clarifier la situation, les crédits de la politique 
scientifique relevant actuellement d'un nombre in 
croyable de budgets différents. Un système horizontal 
regroupant tous les efforts de recherche de tous les dé 
partements est actuellement en cours d'élaboration. 
Ce système devrait offrir une meilleure vue d'ensemble 
des efforts en matière de politique scientifique, lors de 
la discussion du budget. 

2. La régionalisation est en tout cas un fait accom 
pli. Il convient d'élaborer une procédure permettant 
d'organiser au mieux et au plus vite la collaboration 
entre l'Etat et les Régions et les Communautés. Le 
Secrétaire d'Etat espère que cette tâche sera achevée 
pour le mois de mars ou d'avril 1990. Il est en tout cas 
disposé à en discuter au cours d'une réunion de com 
mission, et ce sur la base du texte qui a été soumis au 
Conseil d'Etat. Cette discussion éventuelle devra 
cependant avoir un caractère assez global. Une bonne 
dose de concertation et de bonne volonté sera proba 
blement encore nécessaire pour déterminer de quelle 
autorité relèveront certaines matières. 

3. En ce qui concerne les articles de presse cités, le 
Secrétaire d'Etat souligne qu'il doit s'abstenir de tout 
commentaire, pour des raisons politiques et déontolo 
giques. Son prédécesseur publiera en tout état de cau 
se un droit de réponse dans la presse. Il s'agit d'ail 
leurs en l'occurrence d'un crédit de fonctionnement de 
1989. 

* 
* * 

L'ajustement des crédits afférents à la politique 
scientifique est adopté par 15 voix contre une. 

Le Rapporteur, Le Président, 

M. BARTHOLOMEEUSSEN E.VANKEIRSBILCK 


